

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Achmad Wildan Naufal Hais

Nim : B76215073

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat: Perumahan Bumi Mangli Permai Blok B4 Jember

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, Juli 2019



Yang Menyatakan,

Achmad Wildan Naufal Hais

B76215073

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Achmad Wildan Naufal Hais
NIM : B76215073
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul : Representasi Patriotisme Dalam Film GIE (Analisis
Semiotika Roland Barthes)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing untuk diajukan.

Surabaya, 18 Juli 2019

Dosen Pembimbing,



Dr. Mochy Choirul Arif, S.Ag., M.Fil.L.

NIP. 197110171998031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ACHMAD WILDAN NAUFAL HAIS
NIM : B76215073
Fakultas/Jurusan : DAKWAH DAN KOMUNIKASI/ILMU KOMUNIKASI
E-mail address : naufaleden@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

REPRESENTASI PATRIOTISME DALAM FILM GIE (Analisis Semiotika Roland Barthes)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 02 Agustus 2019

Penulis

(Achmad Wildan Naufal Hais)
nama terang dan tanda tangan

sendiri yaitu “*Catatan Seorang Demonstran*” dengan penambahan beberapa tokoh ilusi agar alur cerita nampak lebih dramatis. Film Gie berhasil memenangkan tiga penghargaan sekaligus pada ajang Festival Film Indonesia tahun 2005. Meraih penghargaan pada dalam kategori Film Terbaik, Sinematografi Terbaik (Yudi Datau), dan Aktor Terbaik (Nicholas Saputra). Dalam pembuatan film ini, para kru produksi berupaya keras menghadirkan sosok Gie yang sesungguhnya dengan melakukan banyak riset mengenai sejarah tokoh Gie tersebut.

Dalam sejarah perjuangan bangsa Indonesia, pemuda selalu menempati peran yang sangat strategis dari setiap peristiwa penting yang terjadi. Bahkan dapat dikatakan bahwa pemuda menjadi tulang punggung dari keutuhan perjuangan melawan penjajahan Belanda dan Jepang ketika itu. Peran tersebut juga tetap disandang oleh pemuda Indonesia hingga kini, sehingga sebagai pengontrol independen terhadap segala kebijakan yang dibuat oleh pemerintah dan penguasa, pemuda Indonesia juga secara aktif melakukan kritik, hingga mengganti pemerintahan apabila pemerintahan tersebut tidak lagi berpihak ke masyarakat.

Semangat perjuangan sebenarnya sudah menjadi bagian penting dari pemuda Indonesia sejak dulu. Dari sanalah semangat kepemudaan harus dipupuk dan dipertahankan. Semangat kepemudaan seharusnya tak boleh hilang diterjang sebagai godaan dan tantangan. Seharusnya semakin banyak tantangan, maka semangat kepemudaan itu semakin membaja, semakin kuat dan semakin telatih. Tantangan besar sesungguhnya yang dihadapi para

Kesadaran kolektif untuk menjadikan peran pemuda di tengah masyarakat lebih konkret lagi, perlu adanya kesadaran kolektif para pemuda pada perjuangan yang sesungguhnya. Anak-anak muda perlu diberikan stimulant besar untuk dapat kembali ke jalan kebenaran, mempertahankan semangat nasionalisme dan patriotisme serta perjuangan dan kepemudaan. Hal yang perlu pertama kali disikapi adalah tujuan ideal yang akan dicapai oleh para pemuda itu, bukan hanya sekedar tujuan antara perjuangan para anak muda dalam kontes menyanyi, mungkin dapat dikatakan berbagai upaya untuk dapat mencari eksistensi diri. Namun perlu diingat bahwa perjuangan itu hanya sekilas, menjadi euforia sesaat, tanpa ada makna lebih luas secara sosial dan bagi kemanusiaan.

Pemuda perlu mendefinisikan kembali tujuan dan visi hidupnya secara kolektif. Dari sini kemudian akan ada kesadaran kolektif untuk melanjutkan peran yang diwariskan para pemuda sebelumnya. Sebab, hanya dengan semangat, kolektivitas, dan tekad yang kuat, bangsa ini dapat kembali Berjaya dan bangkit dari keterpurukan. Jika dilihat berbagai catatan dan berbagai predikat yang disandang Indonesia, maka anak yang baru lahir pun mungkin akan malu menjadi orang Indonesia. Berbagai rekor memang ditorehkan negeri ini, dengan label buruk. Kualitas sumber daya manusia (SDM) Indonesia saat ini berada pada peringkat ke-109 dari 174 negara di dunia. Sementara itu, Singapura, Malaysia, Brunei, dan Thailand masing-masing berada pada peringkat ke-41 sampai 44. Posisi negeri ini bahkan di bawah Vietnam yang baru bangkit dari perang dengan Amerika. Jika diamati pula indeks pembangunan manusia Indonesia, maka akan dilihat

dengan ketua umum Zamroni (PMII). Pemuda dan mahasiswa memiliki peran penting dalam transisi pemerintahan yang terjadi pada masa ini. Tokoh-tokoh seperti Abdul Ghafur, Cosmas Batubara, Subhan ZE, Hari Tjan Silalahi, Soe Hok Gie dan sulastono menjadi penggerak aksi-aksi yang menuntut Soekarno agar segera menyelesaikan kemelut politik yang terjadi.

Mahasiswa merupakan sosok penting dalam masa pergerakan nasional sebelum proklamasi. Pasca proklamasi mahasiswa tersebut memperoleh kedudukan strategis dalam pemerintahan dalam usaha mengisi dan melanjutkan pembangunan. Mahasiswa yang mengisi dan menjalankan roda pemerintahan ini yang kemudian disebut dengan Orde Lama, yang memerintah di Indonesia sampai tahun 1965.

Dalam perjalanan politik setelah menduduki kursi pemerintahan mahasiswa yang berjuang pada masa revolusi tahun 1945 semakin menunjukkan penyimpangan dari tujuan yang telah ditetapkan sesuai tujuan proklamasi. Pramudya Ananta Toer (1954:178) menegaskan bahwa setelah proklamasi kemerdekaan situasi setelah kemerdekaan semakin menunjukkan kemunduran. Perjalanan Revolusi Indonesia menunjukkan bahwa para ideolog, para pemimpin revolusi tidak serevolusioner ajarannya sendiri, mereka tertinggal jauh dari krisis revolusioner yang terjadi. Revolusi tidak menghasilkan apa-apa selain kondisi lama diganti situasi baru.

Para pemimpin yang menjadi tumpuan pembangunan ini telah melupakan dengan terus mengutamakan kepentingan golongan partainya masing-masing. Puncak penyelewengan itu terjadi pada tanggal 17 Agustus 1959 ketika di berlakukannya konsepsi demokrasi terpimpin yang jelas tidak sesuai dengan konsep awal demokrasi yang direncanakan. Penyimpangan yang terjadi semakin mempersulit kondisi rakyat Indonesia secara umum.

Aksi-aksi tuntutan penyelesaian yang seadil-adilnya terhadap pelaku G30 S PKI semakin meningkat. Gerakan tersebut dipelopori oleh kesatuan aksi pemuda-pemuda, mahasiswa dan pelajar (KAPPI, KAMI, KAPI), kemudian muncul pula KABI (buruh), KASI (sarjana), KAWI (wanita), KAGI (guru) dan lain-lain. Kesatuan-kesatuan aksi tersebut dengan gigih menuntun penyelesaian politis yang terlibat G-30S/PKI dan kemudian pada tanggal 26 Oktober 1965 membulatkan barisak mereka dalam satu front, yaitu Front Pancasila.

Setelah lahir barisan Front Pancasila, gelombang demonstrasi yang menuntun pembubaran PKI makin bertambah meluas. Situasi yang menjurus ke arah konflik politik makin bertambah panas oleh keadaan ekonomi yang semakin memburuk. Perasaan tidak puas terhadap keadaan saat itu mendorong para pemuda dan mahasiswa mencetuskan Tri Tuntunan Hati Nurani Rakyat yang lebih dikenal dengan sebutan Tritura. Pada 12 Januari 1966 dipelopori oleh KAMI dan KAPPI, kesatuan-kesatuan aksi yang tergabung dalam Front

benda, orang atau kejadian yang nyata, dan dunia imajinasi dari obyek, orang, benda dan kejadian yang tidak nyata. Representasi bekerja melalui sistem representasi yang mana sistem tersebut terdiri dari dua komponen penting, yakni representasi mental dimana semua obyek, orang dan kejadian dikorelasikan dengan seperangkat konsep yang dibawa kemana-mana didalam keala kita.

Tanpa sebuah konsep, kita sama sekali tidak akan mampu mengartikan apapun di dunia ini. Hal ini bisa dikatakan bahwa arti bergantung pada semua sistem kosnep yang terbentuk dalam benak milik kita, yang bisa kita gunakan untuk merepresentasikan dunia dan memungkinkan kita untuk bisa mengartikan benda baik dalam benak maupun di luar benak kita. Kedua adalah bahasa yang melibatkan semua proses dari konstruk arti, sehingga kedua sistem ini harus saling berelasi.

Konsep yang ada dibenak atau pikiran harus di terjemahkan dalam bahasa *universal*, sehingga bisa menghubungkan konsep dan ide dengan bahasa tertulis, bahasa oral, bahasa tubuh maupun foto atau visul. Tanda-tanda itulah yang merepresentasikan konsep yang dibawa kemana-mana dikepala dan secara bersama-sama membentuk sistem arti dalam kebudayaan.

Dari penjabaran diatas maka hal penting dalam sistem representasi adalah bahwasannya kelompok yang mampu memproduksi dan bertukar arti atau makna dengan baik adalah keompok tertentu yang memiliki latar belakang pengetahuan yang sama sehingga dapat menciptakan suatu pemahaman yang hampir sama pula.

sejak SMP ia memang punya hobi bermain music dan nge-band dengan teman-temannya. Makanya pilihan Riri mengambil jurusan film di Institut Kesenian Jakarta (IKJ) terdengar aneh dan mengada-ngada saat itu. ketertarikan Riri terhadap dunia film tidak datang begitu saja. Sejak kecil, boleh dibilang ia sudah akrab dengan hal-hal berbau film. Ayahnya, seorang pejabat di Departemen Penerangan di era Orde Baru, sering mengajaknya ke pelosok-pelosok daerah untuk memutar film pembangunan. Hal itu menjadi kesenangan tersendiri baginya.

Langkah perdananya menapaki dunia film adalah ketika berkolaborasi dengan rekan sineasnya, Mira Lesmana, Nan Achnas dan Rizal Matovani, dalam pembuatan omnibus film Kuldesak (1998). Masing-masing dari mereka menulis dan menyutradarain satu segmen dari empat cerita yang bergulir dalam kesatuan film tersebut, dan bersama-sama mereka memproduseri Kuldesak secara independen.

Riri menyutradarai film panjang pertamanya pada tahun 2000, sebuah drama musikal berjudul Petualangan Serina yang melejit sebagai box office. Pada tahun 2002 ia menulis serta menyutradarai Eliana dan mendapatkan penghargaan Young Cinema Award juga NETPAC/Fipresci Jury Awards di Singapore International Film Festival. Di waktu yang berdekatan, Riri Riza juga berkolaborasi dengan Mira Lesmana untuk memproduksi film ada apa dengan cinta yang menjadi film fenomenal di Indonesia.

Riri memiliki minat yang besar untuk mengeksplor kekayaan budaya Indonesia. Film-filmnya pun mendapatkan banyak apresiasi dan

hanya karena kesuksesannya dalam jagat perfilman Indonesia, tapi juga karena kisah menarik yang terjadi di belakang layarnya. Pasalnya, dibutuhkan tiga tahun untuk menyelesaikan film yang dibuat dengan ‘taktik gerilya’ itu, di mana para aktor dan kru-nya sukarela mendedikasikan waktu, tenaga dan bakat mereka tanpa mengharapkan imbalan. Kentalnya semangat dalam pembuatan film ini mengagetkan banyak orang yang sudah terlebih dahulu memandang pesimis nasib perfilman layar lebar Indonesia.

Para kritikus film acapkali berpendapat bahwa seorang Mira Lesmana sulit ditebak aksinya, karena memproduksi rangkaian film yang masing-masing saling berbeda. Mulai dari yang sukses besar di *box office*, sampai yang menjadi sasaran para kritikus film, dari *film feature* yang beranggaran kecil sampai produksi film epic besar-besaran. Mira Lesmana juga tidak sungkan merangkul sutradara baru yang berbakat.

Pada tahun 2000, Mira Lesmana memproduksi *film feature* pertama Riri Riza, sebuah film berjudul PETUALANGAN SHERINA. Di tahun 2002, ia memproduksi *film feature* perdana Rudi Soedjarwo yang berjudul ADA APA DENGAN CINTA, di mana Riri Riza bertindak sebagai *co-producer*. Kedua film ini sukses di tingkat nasional, dengan peringkat *box office* tertinggi dalam beberapa decade, dan menempatkan Mira sebagai salah satu produser paling berpengaruh dan inspirasional di Indonesia.

Tercatat juga koalaborasi Mira dengan sutradara muda, Agung Sentausa dalam memproduksi film GARASI yang bercerita tentang sebuah grup band yang berusaha beradaptasi seiring dengan melesatnya popularitas mereka. dengan munculnya film ini, Mira juga memperkenalkan satu usaha

kesempatan itu, Pemerintah Indonesia diwakili oleh Menlu Hassan Wirajuda. Keesokan harinya, Bot juga menghadiri Upacara Kenegaraan Peringatan Hari Ulang Tahun ke-60 Kemerdekaan RI di Istana Negara, Jakarta. Langkah Bot ini mendobrak tabu dan merupakan yang pertama kali dalam sejarah.

Pada 4 September 2008, juga untuk pertama kalinya dalam sejarah, seorang Perdana Menteri Belanda, Jan Peter Balkenende, menghadiri Peringatan HUT Kemerdekaan RI. Balkenende menghadiri resepsi diplomatik HUT Kemerdekaan RI ke-63 yang digelar oleh KBRI Belanda di Wisma Duta, Den Haag. Kehadirannya didampingi oleh para menteri utama Kabinet Balkenende IV, antara lain Menteri Luar Negeri Maxime Jacques Marcel Verhagen, Menteri Hukum Ernst Hirsch Ballin, Menteri Pertahanan Eimert van Middelkoop, dan para pejabat tinggi kementerian luar negeri, parlemen, serta para mantan Duta Besar Belanda untuk Indonesia.

Selama hampir 60 tahun, Belanda tidak bersedia mengakui kemerdekaan Indonesia pada tanggal 17 Agustus 1945. Belanda menganggap kemerdekaan Indonesia baru terjadi pada 27 Desember 1949, yaitu ketika *sovereiniteitsoverdracht* (penyerahan kedaulatan) ditandatangani di Istana Dam, Amsterdam. Di Belanda selama ini juga ada kekhawatiran bahwa mengakui Indonesia merdeka pada tahun 1945 sama saja mengakui tindakan *politioele acties* (agresi militer) pada 1945-1949 adalah ilegal.

inilah yang tampaknya memainkan peran utama. Mulai dari masa kolonial sampai berbagai periode bangsa Indonesia merdeka, terdapat bermacam-macam peraturan, perundang-undangan, dan lembaga-lembaga representasi yang dimaksudkan untuk membedakan orang-orang Tionghoa dari kelompok-kelompok lain.

Bahkan kelahiran nasionalisme Indonesia sendiri terkait erat dengan pembedaan dengan orang Tionghoa yang disokong oleh pelembagaan pemerintah kolonial. Saat itu, berbagai organisasi, seperti Sarekat Dagang Islam, dibentuk sebagai sarana memperjuangkan pedagang pribumi dari dominasi pedagang-pedagang besar Tionghoa.

Pembedaan ini kemudian melahirkan berbagai macam stigma negatif kepada etnis Tionghoa, seperti rasa kesetiaan mereka yang mendua dan bisnis mereka yang bersifat memeras sehingga memiskinkan masyarakat setempat. Stigmatisasi ini kemudian diperburuk pada zaman Orde Baru. Pemerintah Orde Baru melanggengkan peminggiran terhadap etnis Tionghoa. Berbagai peraturan dan kebijakan yang dibuat menyulitkan pergerakan etnis Tionghoa. Etnis ini diberi kode khusus dalam KTP mereka, yang dengan jelas mengidentifikasikan mereka sebagai orang Tionghoa.

Orang-orang Indonesia keturunan Tionghoa benar-benar terhalang untuk menjadi PNS dan militer khususnya untuk posisi-posisi puncak. Diskriminasi juga terjadi pada bidang pendidikan. Meski tidak tertulis, akses pelajar Tionghoa untuk masuk ke perguruan tinggi negeri sangat dibatasi.

Kebijakan yang dibuat Orde Baru ini meski berbeda secara penerapan, memiliki ciri yang sama dengan kebijakan pemerintah kolonial Belanda, yaitu bersifat memecah belah. Pembedaan itu kian diperparah oleh cara Orde Baru memelihara sekelompok kecil minoritas pengusaha Tionghoa yang sangat kaya. Berbagai pembatasan pada etnis Tionghoa, kebijakan Orde Baru dalam mobilisasi modal asing untuk pembangunan, serta hubungan patron klien yang ada dengan segelintir pengusaha Tionghoa telah menciptakan suatu kelas pemilik konglomerat bisnis raksasa yang kaya raya. Para cukong ini tumbuh besar di bawah lindungan penguasa.

Timbullah persepsi umum bahwa orang-orang Indonesia keturunan Tionghoa telah mendominasi perekonomian Indonesia. Anggapan inilah yang kemudian meningkatkan sentimen anti-Cina dan menyulut kekesalan di kalangan orang Indonesia.

Krisis keuangan pada 1997-an memperparah keadaan ini. Puncaknya terjadi kerusuhan Mei 1998, di mana banyak etnis Tionghoa menjadi korbannya. Betapa pun provokasi memainkan peran besar dalam membuat sentimen anti-Cina menjadi kekerasan, peristiwa ini merupakan akibat dari kebijakan diskriminatif Orde Baru. Orang-orang Tionghoa tetap diperlakukan sebagai orang luar, nonpribumi.

Ketika rezim menciptakan ketidakadilan ekonomi yang lebih kuat dan mencolok dengan cara memelihara para cukong, kemarahan terhadap rezim itu ditransformasikan menjadi kekerasan terhadap etnis Tionghoa.

Pada masa Reformasi, keadaan menjadi lebih baik. Kejatuhan rezim Orde Baru dan kerusuhan anti-Cina yang mengikutinya menyadarkan

banyak pihak betapa bahayanya segregasi bagi keutuhan bangsa. Di samping itu, ketegangan terhadap etnis Tionghoa mulai mengendur dengan diprosesnya para konglomerat Tionghoa di pusaran penguasa Orde Baru karena terlibat korupsi. Setidaknya langkah ini menghilangkan salah satu kekesalan utama terhadap etnis Tionghoa.

Runtuhnya Orde Baru kemudian menjadi langkah untuk memperbaiki berbagai aturan yang lazim. Untuk pertama kalinya, sejak 1950, etnis Tionghoa memiliki kesempatan untuk terlibat dalam kegiatan-kegiatan politik guna membela hak-hak mereka. Secara terbuka, mereka menuntut penghapusan praktik-praktik diskriminatif. Pemerintahan era reformasi mengakomodasi tuntutan ini.

Pemerintah melakukan langkah-langkah untuk menghilangkan diskriminasi terhadap etnis Tionghoa. Penggunaan istilah pribumi dan nonpribumi dihapuskan. Praktik agama dan perayaan yang sebelumnya dilarang bisa kembali dirayakan di ruang publik. Tahun Baru Tionghoa (Imlek) bahkan dinyatakan sebagai hari libur nasional.

Dan yang paling penting adalah amandemen UUD yang dilakukan MPR pada November 2001 yang mengganti persyaratan agar presiden harus “orang asli” dengan persyaratan kewarganegaraan. Juga ketetapan yang dibuat pemerintah pada 2014 untuk kembali menggunakan istilah “Republik Rakyat Tiongkok” dan orang “Tionghoa” menggantikan istilah “Republik Rakyat Cina” dan orang “Cina” yang berkonotasi negatif dalam semua penyelenggaraan pemerintah.

anak yang sangat berbeda dari saudara-saudaranya, dia mendapatkan bakat menulis dari ayahnya yang seorang penulis waktu itu, yang dia kembangkan semenjak dia duduk di bangku SMA. Gie memiliki watak yang agak keras namun terkesan kritis terhadap setiap kejadian maupun hal-hal yang terjadi pada masa orde lama. Semangat pejuangnya, setiakawannya dan hatinya yang dipenuhi kepedulian sejati akan orang lain dan tanah airnya membaur di dalam diri Gie kecil dan membentuk dirinya menjadi pribadi yang tidak toleran terhadap ketidakadilan dan mengimpikan Indonesia yang didasari oleh keadilan dan kebenaran yang murni.

Masa remaja dan kuliah Gie dijalani dibawah rezim pelopor kemerdekaan Indonesia yaitu bung Karno, yang ditandai dengan konflik antara militer dengan PKI. Gie dan teman-temannya bersikeras bahwa mereka tidak memihak golongan manapun. Meskipun Gie menghormati Soekarno sebagai founding father negara Indonesia, Gie begitu membenci pemerintahan Soekarno yang diktator dan menyebabkan hak rakyat yang miskin terinjak-injak. Hok Gie mengetahui banyak tentang ketidakadilan sosial, penyalahgunaan kedaulatan, dan korupsi di bawah pemerintah Soekarno, dan dengan tegas bersuara menulis kritikan-kritikan yang tajam di media.

Gie juga sangat membenci bagaimana banyak mahasiswa berkedudukan senat janji-janjinya hanya omong kosong belaka yang mengedoki usaha mereka memeralat situasi politik untuk memperoleh keuntungan pribadi. Penentangan ini memenangkan banyak simpati bagi Hok Gie, tetapi juga memprovokasi banyak musuh. Banyak interest group


berusaha melobi Gie untuk mendukung kampanyenya, sementara musuh-musuh Gie bersemangat menggunakan setiap kesempatan untuk mengintimidasi dirinya.

Tan Tjin Han, teman kecil Gie, sudah lama mengagumi keuletan dan keberanian Gie, namun dirinya sendiri tidak memiliki semangat pejuang yang sama. Dalam usia berkepala dua, kedua lelaki dipertemukan kembali meski hanya sebentar. Gie menemukan bahwa Han telah terlibat PKI tetapi tidak tahu konsekuensi apa yang sebenarnya menantinya. Hok Gie mendesak Han untuk menanggalkan segala ikatan dengan PKI dan bersesembunyi, tetapi Han tidak menerima desakan tersebut.


Hok Gie dan teman-temannya menghabiskan waktu luang mereka naik gunung dan menikmati alam Indonesia yang asri dengan Mahasiswa Pecinta Alam (MAPALA) Universitas Indonesia. Selain itu, mereka juga gemar menonton dan menganalisa film, menikmati kesenian-kesenian tradisional, dan menghindari pesta-pesta.

Film ini menggambarkan petualangan Soe Hok Gie mencapai tujuannya untuk menggulingkan rezim Soekarno dan perubahan-perubahan dalam hidupnya setelah tujuan ini tercapai.

b. Scene 2


Visual dan Durasi	
Deskripsi Film	<p>Soe Hok Gie mengkritisi masalah kekacauan pemerintah pada kala itu. Guru serta teman-temannya terkejut karena menyaksikan akan kepandaian dan wawasan seorang Soe sehingga ia mampu memberikan kritik dan penjelasan yang sesuai realita keadaan.</p>
Dialog/ Suara/ Teks Film	<p>Guru: jadi demokrasi dipimpin sebenarnya sama sekali bukan demokrasi Soe ? Soe: jelas pak. Lihat yang terjadi dengan pers hari-hari ini, Indonesia Raya atau Harian rakyat. Saya bukan simpatisan komunis tetapi apa yang terjadi terhadap harian rakyat adalah suatu contoh pelanggaran terhadap demokrasi. Kita seolah-olah merayakan demokrasi tetapi memotong lidah orang-orang yang berani menyatakan pendapat mereka yang merugikan pemerintah. Mereka yang berani menyerang koruptor-koruptor mereka semua ditahan. Lihat apa yang terjadi dengan Mughtar Lubis! Menurut saya itu adalah tanda-tanda suatu kediktatoran.</p>
Audio	<p>- Instrument</p>

c. Scene 3

Visual dan Durasi	
Deskripsi Film	<p>Dipersimpangan jalan terjadi kemacetan karena rombongan presiden akan lewat. Soe berpaling dan melintasi jalan lain. Ditengah jalan ia merasa miris melihat seorang tuna wisma yang sedang mengais tempat sampah mencari makanan. Tergeraklah hati Soe dan kemudian ia menghampiri tuna wisma tersebut lalu</p>


	merebut makanan yang ia ambil dari tempat sampah dan diganti oleh Soe dengan beberapa uang jajannya.
Dialog/ Suara/ Teks Film	-
Audio	- Instrument - Vo: Kita adalah generasi yang akan memakmurkan Indonesia. Penguasa sekarang adalah orang-orang yang dibesarkan dizaman Hindia Belanda. Mereka adalah pejuang kemerdekaan yang gigih, tapi kini mereka mengkhianati apa yang mereka perjuangkan dan rakyat makin lama makin menderita. Aku bersamamu orang-orang malang. Siapa yang bertanggung jawab akan hal-hal ini ? mereka generasi tua semuanya peimpin-peimpin yang harus di tembak mati di lapangan Benteng.

d. Scene 4


Visual dan Durasi	 <p style="text-align: right;">22:33 – 22:56</p>
Deskripsi Film	Soe Hok Gie gemar menulis dan belajar hingga tertidur dikamarnya. Jika ada waktu luang dia selalu menyempatkan membaca buku walaupun itu di tangga sekolah.
Dialog/ Suara/ Teks Film	-
Audio	- Instrument - Vo: Cuma kepada kebenaran kita bisa berharap dan dia berteriak-teriak menyebarkan kebohongan. Kebenaran Cuma ada dilangit dan dunia hanyalah palsu.

	militer dengan PKI. Tetapi Han menolak karena ia harus menjaga tantenya yang sudah tua di rumah.
Dialog/ Suara/ Teks Film	Gie: lu ikut gua malam ini, nanti lu tinggal di tempat gua sebentar. Han: gua ga bisa Gie. gua harus tetap disini. Tante gua udah tua Gie. Gie: loe tetap disini malam ini. Semua berkas-berkas yang bisa mengaitkan loe dengan PKI loe sembunyiin. Loe bakar kalo perlu. Besok pagi loe cari tempat buat tante loe. Siangnya kalo loe bisa keluar loe kerumah gua di Kebun Jeruk.
Audio	- Sunyi - Suara jangkrik

g. Scene 7

Visual dan Durasi	 <p style="text-align: right;">1:17:18 – 1:18:06</p>
Deskripsi Film	Gie dan para kawan-kawan mahasiswanya merasa bahwasannya jika kritik dan saran yang mereka lakukan tidak mampu untuk menggerakkan hati pemerintah maka satu-satunya cara adalah mereka harus bergerak yaitu berdemo. Dengan menggerakkan seluruh mahasiswa yang telah bergabung dalam gerakan KAMI mereka berorasi dan saling membahu agar tetap berjalan tertib dan aman. Serta mengharapkan seluruh tuntutan terpenuhi
Dialog/ Suara/ Teks Film	-
Audio	- Sound track : Like a rolling stone.




h. Scene 8

Visual dan Durasi	 <p style="text-align: right;">1:22:21 – 1:22:32</p>
Deskripsi Film	Pergi mendaki bersama teman-teman mendaki gunung. Menghilangkan penat sejenak dari segala kekacauan yang telah dialami. Bersyukur dan menikmati indahnya alam Indonesia.

Konotatif

- Patriotisme sebagai kesediaan untuk berbagi atau keterbukaan
Seorang patriot siap menerima kritik dan saran pada dirinya. Hal ini berguna dalam membangun dan membenahi diri. Memberi dan menerima pengetahuan serta pengalaman dalam hal-hal yang positif. Memberikan peluang untuk belajar dari pengalaman dan ilmu orang lain. Ketika melihat sebuah kesalahan seorang patriot akan saling mengingatkan. Seorang patriot akan memberikan kesempatan kepada orang lain untuk berpendapat dan menyampaikan aspirasi secara terbuka. Seorang patriot tidak hanya diam ketika melihat kesalahan. Dia akan mencoba menegur dan memberikan arahan yang benar. Tidak membedakan latar belakang suku, bangsa dan agama. Kita tahu bahwa Indonesia kaya akan hal itu. Menghargai segala bentuk perbedaan yang ada dalam berbangsa. Keterbukaan membawa Indonesia dalam menyatukan hubungan antara warga negara yang satu dengan yang lain serta antara warga negara dengan pemerintah. Sikap patriotisme dalam pemerintah bisa diwujudkan dengan terbuka atas segala kebijakan-kebijakan yang diambil. Dan bersedia menerima saran serta koreksi dari warganya serta mampu menjawab semua hal yang menyangkut kepentingan bersama. Kurangnya transparansi dalam pemerintahan menimbulkan banyaknya prasangka buruk oleh warganya. Yang mana menimbulkan runtuhnya rasa kepercayaan masyarakat terhadap pemerintah. Namun terbuka bukan berarti harus menyampaikan segalanya, tetapi masih ada privasi-privasi yang mungkin harus tetap dijaga. Dan juga menghindari kesalahpahaman yang mungkin ditimbulkan.

f. Scene 6

Visual	Denotatif
<p>1. </p> <p>2. </p> <p></p>	<ul style="list-style-type: none"> - Gambar 1 Gie berusaha menolong kawannya. - Gambar 2 han melakukan penolakan.
Konotatif	
<ul style="list-style-type: none"> - Patriotisme sebagai kesetiakawanan seorang patriot tidak pernah meninggalkan kawannya walaupun dalam keadaan susah. Dia akan setia merelakan apa saja demi membantu temannya. Dia akan selalu ada dikala senang atau pun susah. Tidak pernah mengatakan kebohongan serta mengkhianati teman. Selalu berusaha ikhlas dan mengharapkan imbalan ketika memberi bantuan. Saling memperbaiki dan menegur ketika melakukan kesalahan. Ketika berperang saja seorang pahlawan akan membantu temannya yang terluka. Dia tidak akan meninggalkan temannya selagi teman tersebut masih memungkinkan untuk ditolong. Namun diantara sekian banyak teman belum tentu semuanya memiliki sifat setiakawan. Ada yang setia ketika dalam keadaan senang. Ada yang setia karena mereka membutuhkan kita. ini memang bisa dikatakan setiakawan namun dalam artian setia sewaktu-waktu saja. Bukan dalam kurun waktu selalu ada disetiap kondisi. Dan juga kita tidak bisa setiakawan dalam hal keburukan. Saling menolong serta mendukung hal-hal yang bersifat negatif atau saling menjerumuskan. Sikap patriotisme yang sedia serta percaya kepada kawannya sehingga mampu bersatu dalam membela kebenaran. Serta saling menolong dalam kegiatan-kegiatan positif yang bisa membanggakan bangsanya. Saat ini kesetiakawanan memiliki arti lain dalam bersosial. Bukan hanya sekedar setia tetapi juga menghormati dan menghargai serta saling menolong. Walaupun hanya sekedar menghadiri 	

menganggap kritik yang ia sampaikan bukan merupakan sebuah kesalahan. Ia bersikeras dan berpegang teguh terhadap pendiriannya. Ketika ia merasa itu salah maka ia akan berani untuk menyalahkan dan membenarkan.

Pada scene 2 terlihat juga pandangan Gie yang melihat demokrasi terpimpin sebagai hal yang otoriter, ini terlihat dalam adegan saat diskusi dikelas. Dia mengkritisi bagaimana pemerintah membungkam media yang akan memberitakan tentang pemerintahan saat itu. Dengan pengetahuan yang ia miliki Gie mampu berargumen secara lantang tanpa ada rasa takut. Ia berani karena ia benar dan memiliki segala informasi yang dibutuhkan untuk mengungkapkan sebuah kebenaran. Jika seseorang tidak memiliki informasi yang sesuai maka tidak mudah orang tersebut untuk berargumen dengan lantang, karena yang akan dia argumenkan adalah sebuah informasi yang akan sangat mudah di kritik karena tidak adanya data yang valid.

Terlihat karakter Gie yang tidak bisa berkompromi dengan sesuatu yang ia anggap salah. Ada keyakinan dalam diri Gie, bahwa semua orang, tanpa melihat status, harus bisa menerima kritik dari orang lain. Karakter seperti ini yang dikemudian hari membuat ia terus bersifat kritis terhadap pemerintah. Dengan bersifat kritis terhadap segala kebijakan pemerintah, bukan berarti ia tidak cinta dan peduli kepada negaranya, namun

bisa berbuat sesuatu bagi negaranya. Ini terekam dalam dialog ketika ia sedang berdiskusi dengan teman-temannya. Ia menganggap bahwa seorang sarjana bukan hanya sekedar lulusan universitas saja, namun sarjana memiliki peran penting terhadap masyarakat sekitarnya. Bagaimana ilmu yang diperoleh mampu tersalurkan kepada masyarakat. Dengan ilmu dan pengetahuan yang diperoleh mampu mengubah keadaan sosial disekitar. Sehingga apa yang didapat dari segala bentuk pembelajaran dikampus berguna bagi segala elemen masyarakat.

Fungsi-fungsi sosial harus bisa dilaksanakan oleh mereka: masyarakat akan sangat membutuhkan bantuan seorang intelektual agar bisa keluar dari keterpurukan. Oleh karena itu, Gie sendiri akhirnya turun ke jalan untuk berdemonstrasi, sebagai bentuk dari fungsi sosial seorang intelektual. Bagi Gie berjuang harus atas nama keadilan dan kemanusiaan, tidak atas dasar segelintir kelompok atau golongan. Ia pernah menolak ajakan kawannya, yaitu Jaka, yang mengajaknya bergabung ke dalam organisasi PMKRI (Persatuan Mahasiswa Katolik Republik Inonesia), karena Jaka tahu Gie adalah seorang Katolik. Penolakan ini tentu saja didasari oleh keyakinannya untuk berjuang atas nama kemanusiaan dan di atas semua golongan. Kelompok-kelompok seperti inilah yang dikemudian hari mendapat “jatah” di parlemen.

Pada salah satu adegan setelah pemutaran film Jaka menghampiri Gie dan bertanya Gie termasuk kiri atau kanan. Sontak saja Gie terkaget-kaget, seolah-olah perjuangan itu harus berpihak pada salah satu kelompok 'kiri' atau 'kanan'. Jaka pada awalnya adalah salah satu teman dekat Gie, tetapi setelah peristiwa penolakan Gie untuk bergabung dengan PMKRI mereka menjadi jauh. Dalam film ini juga digambarkan kebertolak belakang jalan mereka dalam berjuang; dalam adegan demonstrasi tergambar Gie dan Jaka yang saling menatap namun berjalan ke arah yang berlawanan. Gie berdemonstrasi atas nama senat mahasiswa sastra UI, sebaliknya Jaka atas nama PMKRI. Gie melihat politik partai dan golongan telah memasuki kampus, organisasi mahasiswa yang besar seperti GMNI, HMI, sampai yang terkecil PMKRI bergerak dan berteriak atas nama golongan. Ia benar-benar tidak simpati dengan semua ini, yang menjadi harapannya adalah mahasiswa tersebut mengambil keputusan atas dasar kebenaran, bukan atas dasar agama, ormas atau golongan apapun. Oleh karena itu, saat menjelang pemilihan senat mahasiswa sastra, ia berusaha untuk membujuk sahabatnya Herman Lantang untuk mengajukan diri sebagai calon ketua.

Gie tahu bahwa Herman dianggap orang yang tidak punya keberpihakan politik, hal ini yang dianggap kelebihan dari diri seorang Herman, dan tidak dimiliki oleh calon-calon lain.

Dengan tidak mempunyai keberpihakan politik, berarti bisa menjaga independensi perjuangan. Walaupun begitu, ia tetap mendorong sikap kritis terhadap pemerintah. Kegiatan senat diisi dengan segala ekstra kurikuler yang ada namun suatu saat menghantam pemerintah itu perlu. Peran senat bukan hanya sebagai organisasi kampus saja. Dibalik itu senat mampu menjadi wadah bagi para mahasiswa yang ingin berdiskusi dan mengkritisi kondisi sosial di sekitar. Gie sendiri pernah berkata tentang manifesto politik pembaharuannya. Setelah kemerdekaan tercapai, kenyataan menunjukkan bahwa Indonesia masih jauh dari tujuan. Masyarakat melihat dengan penuh kecemasan bahwa pemimpin negara dan pemimpin pemerintahan pada kala itu telah membawa bangsa Indonesia kepada keadaan yang sangat mengkhawatirkan.

Diktator perseorangan yang berkuasa bukan lagi merupakan bahaya diambang pintu, tetapi telah menjadi suatu kenyataan. Cara-cara kebijaksanaan negara dan pemerintahan bukan saja bertentangan dengan azas-azas kerakyatan dan musyawarah, bahkan menindas dan memperkosanya. Jelas sudah bagi masyarakat bahwa istilah demokrasi terpimpin dipakai sebagai topeng belaka, justru tidak lain untuk menindas dan menumpas azas-azas demokrasi itu sendiri. Tiba saatnya bagi patriot Indonesia untuk bangkit menggalang kekuatan dan bertindak menyelamatkan bangsa dari jurang malapetaka. Dari manifesto

politiknya ini, Gie dengan sadar telah melihat keadaan yang terus memburuk, dan jelas telah jauh dari cita-cita kemerdekaan.

Pemimpin negara yang telah menjadi seorang diktator dianggap sebagai salah satu penyebab dari semua keterpurukan rakyat. Ia mengakui bahwa manifestonya ini tidak jauh berbeda dengan manifesto politik pak Mitro, seorang tokoh yang ia anggap sebagai seorang idealis yang harus terasing ke luar negeri. Ia terlihat sebagai orang yang lebih suka berdiri dibelakang menyusun strategi, dari pada menjadi pemimpin organisasi. Pada salah satu adegan, saat mereka naik gunung, Herman pernah bertanya kepada Gie mengenai perjuangan dan perlawanannya. Indonesia memiliki presiden, Indonesia memiliki founding father, Indonesia memiliki bapak, tetapi itu bukan menjadi alasan seorang pemimpin menjadi seorang penguasa yang absolut untuk menentukan kehidupan masyarakat pada saat itu. Tidak ada seorangpun yang mampu mengubah nasib seseorang jikan bukan karena Tuhan dan orang itu sendiri yang berusaha mengubahnya. Jika seseorang hanya menunggu, menerima nasib yang ada atau pasrah, maka orang tersebut tidak akan pernah tau kesempatan apa yang dimiliki dalam hidup ini. Sebuah perubahan itu perlu agar hidup ini tidak diam disatu kondisi saja. Segala kehidupan di dunia ini diciptakan secara berdampingan atau berpasang-pasangan. Ada lelaki ada perempuan, ada pagi ada malam, ada suka ada duka.

Manusia tidak bisa hidup sendiri tanpa orang lain, karena manusia hakekatnya adalah makhluk sosial. Namun diri merekalah yang mampu menentukan nasib mereka, bukan orang lain.

Gie berusaha untuk mengatakan alasan tentang segala sikap kritisnya. Terlihat sekali keinginannya untuk bisa melihat Indonesia menjadi lebih baik, bukan sebuah sikap yang mengaharapkan pamrih, apalagi oportunistis. Ia juga menekankan untuk segera merubah bangsa nasib dengan tangan kita sendiri, karena kesempatan belum tentu datang untuk kedua kalinya.

3. Patriotisme direpresentasikan toleran, setia dan berprikemanusiaan.

Setelah kejadian G30SPKI, kekerasan terhadap PKI terjadi dimana-mana. PKI sedemikian dibenci, seakan darah mereka halal untuk dibunuh. Entah kenapa etnis Cina ikut terbawa-bawa dalam peristiwa itu. Timbul kesan seolah-olah seorang PKI boleh dibunuh, apalagi ia berasal dari etnis Cina. Disini lagi-lagi etnis Cina dijadikan sebagai tumbal.

Gie tidak setuju dengan pembantaian-pembantaian itu, ia menganggap kemanusiaan harus menjadi tolak ukur setiap perbuatan. Ia sendiri bukan simpatisan PKI, namun PKI yang dianggap sebagai musuh bersama pada saat itu tidak patut untuk diperlakukan secara biadab dan tidak berprikemanusiaan.

Jatuhnya Soekarno dan masuknya aktivis-aktivis mahasiswa untuk menjadi anggota parlemen cukup merisaukan Gie, karena ternyata para aktivis-aktivis itu dianggap telah berkhianat terhadap nilai-nilai perjuangan. Gie menyebutnya dengan istilah “penghianatan intelektual”. Mereka yang telah masuk dalam lingkaran kekuasaan kemudian berubah secara drastis.

Pada tahun 1966 pemerintah melakukan perubahan parlemen, anggota-anggota yang pro komunis dan pro Soekarno diganti, dan saat itu terdapat tiga belas pemimpin mahasiswa dalam parlemen. Sebagai anggota, mereka punya hak yang sama dengan anggota-anggota lain. Beberapa tokoh mahasiswa yang sebelumnya melarat tiba-tiba punya mobil bagus, mondar-mandir ke luar negeri dan dijebak golongan pemilik modal. Harta menjadi salah satu alasan sebuah pengkhianatan itu terjadi. Permainan politik menggunakan uang sangatlah menggoda iman bagi para aktivis. Notabene saat ini uang adalah segala-galanya tanpa kehidupan. Uang bagaikan raja yang bisa melakukan dan membeli apa saja. Uang bagaikan iblis yang menggelapkan dunia. Sebuah doktrin dan keadaan yang sangat merusak pemikiran serta mental dan moral para aktivis. Ketakutan Gie akan hilangnya nilai perjuangan untuk membawa Indonesia kepada keadaan yang lebih baik sangat terlihat disini.

Meskin memiliki banyak peran dalam perkembangan sejarah Indonesia, etnis Tionghoa dianggap minoritas dan jahat secara ekonomi karena sejak masa colonial mereka mendapatkan hak istimewa sebagai pedagang perantara antara kaum colonial dan apa yang disebut bangsa pribumi.

Pada tanggal 16 Agustus 2005 Indonesia baru saja mendapatkan pengakuan atas kemerdekaannya yang sudah berlangsung kurang lebih 59 tahun pada saat itu. Selama 59 kemerdekaan Indonesia di akui oleh pihak Belanda pada tanggal 27 Desember 1949, bukan tanggal 17 Agustus 1945. Momen inilah yang dilirik oleh sang sutradara. Pengakuan sebuah hadiah jerih payah pahlawan bangsa Indonesia yaitu Kemerdekaan. Namun, bukan berarti dengan adanya pengakuan tersebut menjadikan polemik di negeri ini berangsur membaik. Masih banyak yang harus di evaluasi dan dibenahi.

Dari sudut pandang keadaan sosial yang paling puncak saat itu adalah diskriminasi kelompok. Ini yang dipandang oleh seorang sutradara Riri Riza sebagai permasalahan kerukunan di Indonesia. Katanya sudah Indonesia merdeka, terdiri dari banyak suku, ras, bahasa dan agama, tetapi kenapa masih banyak perselisihan antar kelompok, ras serta umat beragama ? Padahal untuk menjaga serta memelihara hasil jerih payah para pahlawan yaitu kemerdekaan salah satunya dengan persatuan. Tetapi masih banyak diskriminasi sert penindasan terhadap

perbedaan kelompok atau golongan masih banyak terjadi. Hal ini sudah tidak sesuai dengan seluruh nilai-nilai pedoman berbangsa Indonesia yaitu Pancasila.

Diskriminasi yang menjadi berita sorotan utama sejak lama ada pada etnis Tionghoa atau yang biasa di sebut Cina. Sejak Indonesia diduduki oleh Belanda, etnis tiong hoa menjadi kambing hitam mereka. Banyak diskriminasi yang telah dilakukan terhadap mereka dan sejarah membuktikan pada mei 1998 etnis cina menjadi sasaran kekerasan orang pribumi terhadap kebijakan pemerintah. Pemerksosaan dan perampasan dirasakan oleh mereka sehingga akhirnya banyak yang dari mereka pergi keluar negeri bertahun-tahun.

Menurut Riri Riza Film bukan cuma sekedar ladan uang dan ajang mencari nafkah. Film adalah alat perjuangan. Lewat film saya bisa mengangkat persoalan hidup yang berkembang di masyarakat, sehingga masyarakat akan terbuka mata hatinya. Dari pernyataan itu dapat di simpulkan, bahwasannya ia ingin menghadirkan salah satu sosok yang merupakan etnis Tionghoa yang dipandang sebelah mata dan etnisnya terdiskriminasi tetapi ia tetap memiliki rasa nasionalisme dan patriotisme yang tinggi terhadap tanah kelahirannya. Bahkan ia sangat toleran sekali terhadap perbedaan dan tidak berkompromi terhadap ketidakadilan. Sosok yang mungkin bisa menjadi inspirasi bagi penonton bahwasannya tidak semua etnis Tionghoa itu seperti

2. Bagi penikmat film agar dapat menjadi penonton yang cerdas. Sikap yang mestinya dimiliki oleh penonton film adalah kritis menanggapi fenomena yang disajikan dalam film. Jika sikap kritis ini dimiliki, maka pembaca tidak akan mudah terjerumus dalam penjara simbol-simbol yang mengekang cara berpikir yang bebas, kreatif dan humanis. Hal ini terjadi karena pembaca tidak mempunyai sifat kritis dan cenderung menganggap apa yang disajikan dalam film sebagai realitas yang sebenarnya terjadi dalam masyarakat. Selain sifat kritis pembaca semestinya juga mengembangkan sifat pro aktif. Pembaca sebagai bagian dari masyarakat yang paling dekat dengan media massa mestinya mau dan berani untuk mengungkapkan keluhan akan ketidakbenaran yang sekiranya dirasakan akibat konstruksi makna dalam film. Dengan demikian maka penonton mampu menempatkan dirinya sebagai “penonton yang aktif”, bukan sebagai *silent majority* dari sebuah film sebagai industry hiburan.
3. Film hanyalah representasi realitas, bukan cermin dari realitas itu sendiri. dalam sebuah film, realitas yang ditampilkan sudah mengalami konstruksi makna. Oleh sebab itu, bagi peneliti lain yang ingin mengembangkan penelitian ini hendaknya mengambil metode lain misalnya dengan analisis wacana kritis yang level analisisnya tidak terbatas pada tataran mikro (teks) saja.

- Ibrahim, Subandy. 2011. *Budaya Populer sebagai Komunikasi: Dinamika Poscape dan Mediascae di Indonesia Kontemporer*. Yogyakarta: Jalasutra.
- Morissan. 2005. *Media Penyiaran: Strategi Mengola Radio dan Televisi*. Tangerang: Ramdina Prakasa.
- Noviani, Ratna. 2002. *Jalan Tengah Memahami Iklan*. Yogyakarta: Pustaka Belajar.
- Noviani, Ratna. 2002. *Jalan Tengah Memahami Iklan*. Yogyakarta: Pustaka Belajar.
- Prakoso, Gator. 1977. *Film Pinggiran-Antalogi Film Pendek, Eksperimental & Documenter*. Jakarta: Fatma Press.
- Sobur, Alex. 2006. *Analisis Teks Media: Suatu Pengantar untuk Analisis Wacana, Analsis Semiotika, dan Analisis Framing*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Sobur, Alex. 2006. *Semiotika Komunikasi*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya..
- Staub & Schatz. 1997. *Manifestations OF Blind and Constructive Patriotism: Personality Correlates and Individual Group Relations*. Chicago: Nelson-hall Publisher.
- Sumardi, Sandyawan. 2005. *Melawan Stigma Melalui Pendidik Alternatif*. Jakarta: PT. Grasindo.
- Sumarno. 1996. *Dasar-dasar Apresiasi Film*. Jakarta: PT. Grasindo .

JURNAL

- Cafaro, Philips. 2010. *Patriotism as an Environmental Virtue*. Journal of Agricultural and Environmental Ethics. Colorado State University
- Deviyana, Susi. 2011. *Representasi Nilai Kepahlawanan Dalam Film*. Jurnal Sosial. Universitas Sebelas Maret
- Eyal Lewin. 2013. *Constructive Patriotism in Wartime*. Journal of Political Science. Ariel University Israel.
- Hasfi, Nurul. 2011. *Representasi Perempuan Pelaku Kejahatan (Women Offender) di Media Massa: Analisis Pemberitahuan Kasus Malinda Dee*. Jurnal Komunikasi Massa. Universitas Diponegoro.
- Hesti, Rilla. 2018. *Representasi Nasionalisme Dalam Iklan Buka Lapak*. Jurnal Ilmu Komunikasi. Universitas UIN Sunan Ampel Surabaya.
- Laella. 2015. *Kesadaran Patriotik Dalam Kalangan Belia Bandar Di Semenanjung Malaysia*. Jurnal Sosial Ilmu Politik. Universitas Hasanuddin
- Nurhadiah. 2013. *Dampak Pengaruh Globalisasi Bagi Pemuda Bangsa Indonesia*, Jurnal Pesona Dasar. Universitas Syiah Kuala.
- Pramudja, Christian A. 2009. *Pemaknaan Perlawanan Intelektual Tokoh GIE dalam Naskah Skenario*. Jurnal Ilmu Komunikasi. Universitas Veteran Surabaya.
- Saputra, Bayu A'an. 2015. *Representasi Nasionalisme dalam Film GIE*. Jurnal Ilmu Komunikasi. Universitas Mulawarman.

